



Cuarteto de lujo en el acto de ayer: Luis Ortiz, Lucio Urtubia, Vicente Lacasia y Josefina Lamberto.

# Por la verdad, la justicia y la libertad

EL HOMENAJE A LOS ESCLAVOS DEL FRANQUISMO VUELVE AL ALTO DE IGAL ENGAZADO CON LA LUCHA SOCIAL DEL PRESENTE.

Un reportaje de Marian Zozaya Elduayen

Por el camino de la memoria, los recuerdos y las emociones volvieron ayer al Alto de Igal militantes antifascistas, algunos prisioneros que trabajaron como esclavos construyendo la carretera que une los valles de Roncal y Salazar entre los años 1939 y 1941. Lo hicieron de la mano de *Memoriaren Bideak*, que organiza en el lugar desde hace once primaveras un sencillo homenaje, a ellos, a sus familias y a cuantas personas sufrieron la represión franquista.

Es un acto que se renueva en cada edición para seguir manteniendo viva la memoria de la lucha y del sufrimiento de quienes defendieron los valores republicanos de libertad, justicia e igualdad.

“Este sitio se ha convertido en una referencia para ellos y para los que perdieron a sus familiares, desde el que queremos rescatar la memoria como instrumento para un futuro más libre”, expresaba convencido Fernando Mendiola, de *Memoriaren Bideak*. El encuentro va más allá de un ejercicio de nostalgia, y se une a “la defensa de los derechos sociales y laborales de los trabajadores del presente, con papeles o sin papeles”, según destacó en su apertura el periodista Juan Kruz Lacasta.

Por eso ayer las voces que se oyeron en Vidángoz hablaron del pasado en presente, mirando al futuro, en lo que fue una oportunidad

extraordinaria para escuchar testimonios directos de Luis Ortiz Alfau, Vicente Lacasia, Lucio Urtubia, y Josefina Lamberto; acompañados una vez más de amigos y familiares que protagonizaron breves discursos entre, flores, aplausos y lágrimas que se colaron, entre sonidos de viejos himnos republicanos e internacionalistas interpretados por Santi Beguiristain y Kepa Vales dos incondicionales en la mañana que rescata la memoria.

Allí, en torno al monolito se dan cita quienes la defienden de Norte a Sur, y se turnan cada año propiciando una rica expresión de lenguas, banderas, poemas y canciones que hablan de verdad y reparación.

Con tal fin llegó ayer desde Oihartzun Mikel Mendizabal, de la asociación *Kattin Txiki*, que habló de *Trabajadoriak*, el reciente documental para conservar el recuerdo de cuantos trabajaron esclavos en las carreteras guipuzcoanas, y animó a seguir luchando con fuerza por la causa.

“La memoria está viva, se renueva, y es un instrumento para un futuro más libre”

FERNANDO MENDIOLA  
Memoriaren Bideak

A Mendizabal le tomó la palabra, Xabier Barber, de la Carta de Derechos Sociales de Euskal Herria, con su mensaje directo de unir el camino de la memoria al de la justicia social.

**DESDE TOLEDO** La tanda de los familiares tuvo un recuerdo especial para Vicente Mainz, fusilado en la fuga de Ezcaba, Marcelino Zabala y Gabriel Mendizabal, trabajadores de la carretera. Y por vez primera llegaron desde Toledo familiares de prisioneros de la carretera Lesaca-Oihartzun: Irene de la Cuerda y José Rodríguez, con emocionados y contundentes testimonios sobre la importancia de mantener y transmitir la memoria.

De Durango, Valencia, Madrid, de Gurs, (Francia), se escucharon saludos de amigos y camaradas, que precedieron a los recuerdos y agradecimientos de quienes sufrieron miedo, frío, hambre, y forzados trabajos de pico y pala en la carretera. El veterano del homenaje, Luis Ortiz Alfau, con casi 99 años, trabajador incansable del Banco de Alimentos, agradeció la ayuda moral y material de los vecinos de los valles. Vicente Lacasia, contento y emocionado de regresar, pidió salud y libertad. Las sentidas lágrimas de Josefina Lamberto, y el anarquista Lucio Urtubia dejaron también claro que “la memoria no se puede borrar”. ●



**COMBATIR LA LEUCEMIA.** Decenas de personas participaron ayer en la Carrera contra la Leucemia, que partió a las 18 horas desde las pistas de atletismo del Soto de Burlada. La recaudación de la carrera financiará las actividades de la Asociación de Donantes de Médula de Navarra, Domesna, que busca incrementar el número de donantes, ya que en Navarra cerca de 30 personas son diagnosticadas de leucemia cada año. Foto: O. Montero

## EN EL MERCADO DE ERMITAGAÑA



**25 de junio a las 18:00**

RECICLANDO LOS MENÚS DE FIESTAS

CON JUAN CARLOS FERNANDEZ  
DE WWW.ELTXOKODEJUANCARLOS.COM

BOCATÓN DE MAGRAS EN PAN DE CRISTAL  
ESTOFADO TRADICIONAL DE TORO DE LIDIA  
CHUPA CHUPS DE FOIE Y CHUPITO DE GINFIS

Para participar consulta en el Mercado o en:  
www.mercadoermitagana.com / www.mercadoencasa.es  
www.facebook.com/mercadoermitagana

COLABORA:

Diario de  
**Noticias**  
Eres lo que lees